

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, martes 5 de Marzo 1901.

N.º 5.909

## SECCION POLITICA

### SIN ÓRGANO

Las cosas así, claritas. Allí por el año 1884 hallábanse pujantes las exigencias clericales, más amenazadora que hoy la revolución y la legalidad en calzas prietas. Vino Sagasta y todo se arregló. ¿Por qué no ha de suceder ahora otro tanto? O en otros términos: misión del partido conservador: poner a las instituciones en un brete; misión del partido liberal: aplacar los ánimos y salvar las instituciones. Una vez que Sagasta haya restaurado en los españoles la paz del alma, podrá volver Silvela a perturbarla nuevamente. Y ande el movimiento.

Tal es la interpretación novísima que dan al turno pacífico los que hoy demandan la vuelta al poder del partido liberal. Sólo que equivocan los tiempos. El tal partido se prestaría gustoso a este como a cualquiera otro juego. Pero el Sagasta de hoy no es el Sagasta de 1884. En aquellos días, relativamente venturosos, no había aun mostrado el viejo Maquiavelo de trastienda la punta de la oreja. Ahora ha enseñado la oreja entera. Las instituciones liberales que él debía más tarde corromper a pretexto de establecerlas, estaban todavía en el telar. Su morrión no se había transformado en bonete. El buen señor no había trocado el uniforme del nacional por la librea del cortesano. La madre España no se había hecho pedazos en sus manos archipeadoras. Podía ser una esperanza para ciertos candidos.

¿Queda aun en toda la haz de la Península alguien capaz de incurrir todavía en candidez tamaña?

Cada vez que lees en los periódicos la noticia de un nuevo timo consumado por un procedimiento del portugués ó por el de los perdigones, ¿no admiras, lector pío, la persistencia de la humana simplicidad que procura a los timadores una clientela inagotable, sus-

ceptible de caer en lazos que, sobre ser tan burdos, son siempre los mismos? Pues todavía sería necesaria mayor dosis de estupidez para tragarse el anzuelo sagastino. A la identidad del crítico se une aquí la identidad del artifice. ¿Quién va a creer en el patriotismo del hombre que inmoló en días supremos el interés y la dignidad de la patria a sus preferencias dinásticas? ¿Quién va a dar crédito al liberalismo del restaurador de la previa censura Quién va a fiar las reivindicaciones de la España liberal en manos del que inició el imperio del clericalismo? Los que esto esperan de la opinión, sin duda se imaginan que es el español un pueblo de imbéciles desmemoriados.

Sobre que Sagasta mismo no lo pretende. Renuncia a la mentira, desesperando del engaño. Los restauradores se han quitado la careta. País que ha tolerado lo que esos hombres han hecho con éste, no merece siquiera el trabajo que ha de costar el engañarle. Viéndose designado para representar al espíritu liberal enfrente del clericalismo, Sagasta se ha llenado de zozobra. ¿No podría acaso perjudicarle semejante representación? Pasaron los tiempos en que se recorrían las provincias buscando ovaciones abajo para que repercutieran arriba. Ahora en punto a liberalismo hay que llamarse menos que Pedro. Por eso el gran marrullero se ha apresurado a poner agua en el vino anticlerical. La cuestión religiosa es muy delicada en España. La guerra civil está en puerta. No se puede cumplir el Concordato. Nada de radicalismos. Hay que andarse con mucho tiento en eso de poner mano en las cofradías.

¡Qué vergüenza! No es bastante que el Olivier que nos llevó a nuestro bochornoso Sedán aparezca aun como una esperanza de la España liberal. Ese Olivier se hace de pencas, rehusa gobernar a los españoles conforme a sus deseos, pretende imponerles su criterio. No le basta gozar del poder, en vez de subir al patíbulo. No le basta regir un partido, en

lugar de retirarse al yermo para llorar allí en la soledad y la penitencia los propios pecados y las desdichas de la patria. La impunidad no le satisface. Necesita hacer alarde de su insolente poderío para burlar los anhelos de un país que no supo imponerle la expiación de su inmensa culpa. Repásense una por una todas las páginas de la historia, y véase si hubo jamás nación que cayera tan hondo.

Resurge ante las audacias clericales el sentimiento liberal. ¿Y qué? Ese sentimiento, manifestado sólo en algaradas tumultuosas, será ahogado por la fuerza pública. No hay para él órgano propio dentro de la legalidad. Una de las más grandes de entre las mentiras de que aquí nos alimentamos es la mentira del partido liberal de la monarquía. No existe semejante partido. ¡Triste sino en España el del liberalismo monárquico! Leta yo días pasados la fantasía de un escritor de veras ilustre, el cual escritor suponía, a título de ensueño, que los republicanos, depuestos sus nominalismos y sus intransigencias, se llegaban todos en masa a la monarquía, resueltos a democratizarla quieras que no. Y leyendo esto, mi mente se poblaba de recuerdos. Recordaba a aquellos ingenuos legisladores de Cádiz que se imaginaron viable la Constitución del año 12. Recordaba a aquellos cándidos revolucionarios del 20 que llegaron a creer en el sincero constitucionalismo de Fernando VII. Recordaba a los ilusos idólatras de doña María Cristina de Borbón. Recordaba el calvario de los benditos progresistas durante todo el reinado de Isabel II. Recordaba el resonante fracaso de la izquierda dinástica en tiempos de D. Alfonso XII. Recordaba a los Martos, los Montero, los Moret, los Becerra, los Sardoal, los López Domínguez, los Canalejas y tantos otros como inmolaron su consecuencia para llevar a la restauración y a la regencia la savia y el jugo democráticos. Recordaba todo esto y me decía:—Bien haya nuestro formalismo estrecho y bendita sea

nuestra feroz intransigencia que nos permitirá al menos, si otra cosa los republicanos españoles no alcanzamos, morir abrazados a nuestra santa bandera, dejando a la posteridad una memoria que sirva para redimir en parte a sus ojos la de esta triste España que agoniza en el «Spoliarium».

«La función, hace el órgano», ha dicho Lamarck. Pero España no puede esperar a que el lento proceso natural consuma sus milagros. Si el espíritu liberal quiere hallar un órgano adecuado, ha de buscarle donde le haya y tomarle donde le encuentre.

ALFREDO CALDERÓN.  
(«El Mercantil Valenciano».)

## SECCION DE NOTICIAS

### La guerra anglo-boer

De acuerdo con un telegrama de Pretoria que publica el «Standard» de Londres, el día 26 del pasado febrero se hallaba el generalísimo boer Luis Botha al Norte de Middleburg, y según opina el «Daily Chronicle», periódico muy importante que ve la luz en la capital inglesa, Botha se ha rendido a lord Kitchener.

Como comprenden nuestros lectores, tiene semejante noticia tantísima gravedad, que significaría, si no la muerte inmediata de la causa republicana en el Africa del Sur, una herida para la misma, mortal de necesidad.

Ni la creemos, ni la descreemos, bien que nos parece digna de ser puesta en rigurosísima cuarentena.

En cambio los telegramas de origen holandés que se han recibido del teatro de la guerra, dicen y afirman que la situación de los boers dista de ser tan grave como pretende el generalísimo británico y que este en los partes, exageradamente optimistas dirigidos en estos últimos cuatro días al War Office de Londres, no ha dicho más que una cuarta parte de la verdad de lo ocurrido en la semana próxima pasada, tanto en el Este del Transvaal como en el Noroeste de la Colonia inglesa del Cabo.

Esperemos, pues, a que se aclare la situación.

### Desde Nueva-York

Segun telegramas que se han recibido de la Habana, ha sido firmada ya la Constitución cubana por todos los diputados constituyentes, excepción hecha de Cisneros. Este funda-

mentó su negativa en los siguientes razonamientos:

«Cuba es ahora independiente, y no veo la razón por la cual tengamos que enviar copia de nuestra Constitución á los Estados Unidos, ni mucho menos someterla á su aprobación.»

Estas palabras del orador produjeron un verdadero tumulto en la Cámara; pero lejos de arredrarse por ello, continuó Cisneros diciendo:

«Cuando llegue el momento de combatir á los norteamericanos, lucharemos todos juntos contra los yankees, que parecen monos, y como éstos, cuando cogen una cosa entre las patas no saben soltarla.»

## La señorita Ubao

De lo ocurrido en el domicilio de los señores de Ubao al llegar la señorita Adela, da cuenta un colega en los siguientes términos:

«Los primeros en penetrar en la casa fueron el juez y ella.

Instantes después llegaron el escribano, el escribiente de éste, doña Petra, el Sr. Armifián y Janeiro.

La escena desarrollada allí, interesante y conmovedora, es para descrita con más calma de lo que nosotros podemos hacerlo.

La madre, que esperaba llena de impaciencia la llegada de su querida Adela, salió á recibirla á la misma puerta, con los ojos arrasados en lágrimas, igual que los hermanos, que se hallaban en la casa, todos los cuales, prescindiendo de toda ceremonia, y á impulsos de una emoción intensa, se confundieron en un abrazo estrechísimo y sublime.

Todos los que presenciaron aquel espectáculo consolador, que llegaba á lo más íntimo del alma, enmudecieron, impresionados profundamente.

Y el estrecho y único abrazo que unió al principio á todos aquellos seres de una misma familia, se diversificó en otros muchos, individuales, repetidos y cordialísimos, como recompensa humana á tantos sinsabores y á una ausencia tan prolongada y dolorosa.

En los satisfechos semblantes de la madre y de los hermanos se observó una franca alegría, de la que participaba igualmente la señorita Ubao.

El juez esperó, enterado, á que se calmara aquella alegría desbordada.

Cuando esto se consiguió, les dirigió la palabra, manifestándoles que tenía que redactar el acta para hacer constar la entrega.

Y mientras se escribía, los hermanos repetían sus caricias y bromaban fraternalmente con ella, que se mostraba altamente complacida de verse allí y de los dulces halagos de que era objeto.

Uno de los hermanos, Eduardo, le preguntó en tono de broma que cómo los encontraba después de su ausencia, y ella, adoptando el mismo tono de buen humor, y con una expresiva sonrisa, le dijo:

—¡Muy feos!...

En la redacción del acta se invirtieron algunos minutos, que la familia aprovechó en el sentido que dejamos relatado, repitiéndose incesantemente las demostraciones de cariño y de felicidad, que partían tanto de la madre como de los hijos, incluso de la señorita Ubao.

En esto llegó el momento de firmar el acta, y al invitarlos el juez á ello, la señorita Ubao, repitiendo las mismas palabras del convento, que parecía tenerlas estereotipadas, dijo que se hiciera constar su deseo de ingresar en el convento.

La madre, cariñosamente, asintió á su afán, y añadió emocionada:

—Si, hija mía; cuando cumplas la mayor edad, yo misma te llevaré; pero al demostrar tanta prisa parece que no nos tengas cariño, que no nos quieras...

Y la señorita Ubao, como herida en su corazón y sin aguardar á que aquellas sentidas quejas se tradujeran en llanto amargo, se precipitó en brazos de su madre, diciendo como protesta á sus observaciones:

—¡Mamá, mamá! Yo te quiero mucho, mucho, ¡mucho!... Lo mismo que á todos mis hermanos... ¡Os quiero á todos!

Sollozando, mientras que con ternura inefable la señora de Ubao besaba y acariciaba los rizos de su hija, preguntóle si era cierto que había tratado de acusarla de malos tratamientos...

—¡Me lo han propuesto!; pero todavía no he contestado á la consulta—replicó sin afectación la joven.

Después de hacer que le leyesen dos veces el documento, lo firmó la señorita Ubao en unión de las personas que debían hacerlo, y el acto se dió por terminado, retirándose el juzgado y el procurador Sr. Armifián.

Aquella infame proposición ha sido aceptada, y Maura, después de negar que se encargara de dirigir la querrela, la ha presentado ya.

¿No indigna, no subleva todo esto?

## MAHÓN

### NUEVO CENTRO CLERICAL

Nuestro colega «El Bien Público» da cuenta en su número de ayer de la inauguración del «Fomento Agrícola Industrial», esto es, de la nueva sociedad que inició el obispo de Menorca Sr. Castellote el 13 de enero último, en una reunión celebrada en las Casas Consistoriales.

¿Qué es la nueva sociedad? ¿es realmente, como indica su nombre, una sociedad formada para hacer progresar la agricultura y la industria en esta ciudad? No señor, nada de esto. Es simplemente una de tantas sociedades creadas por el partido clerical para aumentar sus propias fuerzas y asegurarse el dominio de España, que va aniquilándose en sus manos. Basta ver los nombres de los individuos nombrados para constituir su centro directivo: no los copiamos para no dar tinte personal á nuestro escrito; pero véanlos nuestros lectores en las columnas de «El Bien Público», y juzguen por sí mismos si puede esperarse de ellos que hagan adelantar un paso á la Agricultura y á la Industria. Algunos ricos propietarios, que cobran los rendimientos de sus fincas, y que las cuidan como las cuidaban sus abuelos, y los demás puro lastre.

Luego después de designados y admitidos sin chistar los elementos directivos del nuevo centro clerical, vino lo que no podía menos de venir,

un discursito del Sr. Obispo; el cual, en vez de ocuparse de nuestro atraso, así en la agricultura como en la industria, y de señalar siquiera alguna de las muchas reformas que podrían introducirse en la isla para que la sociedad persiguiera el fin aparente para que ha sido creada, trató tan solo, en elocuentes párrafos según nos cuenta «El Bien Público», de la cuestión social.

Empezó diciendo el Prelado que es este un problema que ha venido elaborándose á través de los siglos y de las generaciones, y que hoy reviste caracteres alarmantes porque ha salido de las Bibliotecas y se ha planteado en las encrucijadas y en las plazas públicas. Por lo visto Su Ilustrísima hubiera preferido que quedase relegado por algunos siglos más en las Bibliotecas, y no tuvieramos que ocuparnos por ahora de solucionarlo. Luego dijo que la ciencia, la filosofía y la economía son impotentes para resolver tan pavoroso problema, y que para ello era indispensable acudir á la religión.

La panacea era de esperar. Pero no terminó el señor Obispo su peroración sin lamentarse del atraso de España, y exclamar: «Dad lástima, señores, ver cuán triste concepto tienen de nuestra patria las otras naciones. Se habla de los inventos de Francia y Alemania, y hasta de Italia, Grecia y Rumania, y á nosotros no parece sino que se nos haya borrado de la lista de las naciones civilizadas.»

Conforme de toda conformidad. Pero, Sr. Obispo, si no sabemos inventar nada, está muy en tu lugar el triste concepto que á las otras naciones merecemos. ¿Y no es verdaderamente chocante que habiendo sido nuestra nación la más religiosa, la más católica-apostólica-romana de todas las naciones, sea en el día la más atrasada de Europa? ¿Y no es más chocante que se nos dé hoy como panacea para resolver la cuestión social, esa misma religión que ha guiado durante siglos á nuestra desgraciada España y que la ha conducido á la ruina?

Ea, señor Obispo: Su Ilustrísima barra para adentro, y está en su lugar. Casi todo el alto clero hace lo mismo en esta nación de católicos, y su Ilustrísima sigue sus huellas.

Seguros estamos que en el acto de la inauguración del nuevo «Fomento Agrícola Industrial» no había media docena de personas que creyera en su interior haber ido allí para contribuir al progreso de la agricultura y de la industria; que los unos fueron por su conveniencia personal, los otros para hacer un acto de política clerical, y no pocos por compromiso. Y al decir eso les hacemos favor, pues equivale á declarar que creemos que en el salón no había media docena de tontos.

Por nuestra parte, si en el cambio de decoración que ha sufrido el «Círculo Menorquina» se logra que no sea en lo sucesivo aquel local el centro de juego mas vicioso de Mahón, como lo ha sido durante mucho tiempo, nos daremos por satisfechos, y el señor Prelado habrá hecho, sin pensar lo ni queriendo, una buena obra.

Al dar cuenta en nuestro número de ayer de la entrevista habida en las Casas Consistoriales entre una comisión de vecinos con el señor Alcalde, nos olvidamos de hacer cons-

tar que aquellos hicieron presente al último, la injusticia que se observa en hacerse efectivo el arbitrio no libre ventas en ambulancia, pues á su juicio el tráfico este debiera ser completamente libre, siempre que los interesados paguen por la industria que ejerzan la contribución correspondiente.

En el vapor correo «Nuevo Mahón» salido esta tarde para Palma á la hora de costumbre, además de la correspondencia, pasaje y carga, ha embarcado unas cuantas cabezas ganadas vacuno para el abasto de aquella plaza.

Según nos han informado, el «Centro Ciclista Mahonés», reanudará pronto las escursiones oficiales que venía verificando y que se suspendieron á causa de la inseguridad del tiempo.

La primera de ellas tendrá lugar el próximo domingo, la cual promete estar muy animada, pues son ya varios los señores Ciclistas á quienes hemos oído hablar de esta escursión. Se nos ha dicho también que la Junta directiva de la indicada sociedad, tiene el proyecto de establecer una clase de gimnasia y tiro al blanco, para solaz y diversión de los señores socios.

A la par que les deseamos un tiempo favorable para poder llevar á cabo la escursión proyectada, felicitamos á la Junta directiva por sus iniciativas, pues con ellas podrá proporcionar á los Socios nuevas diversiones y entretenimientos cuando no sea posible salir en bicicleta.

Al atardecer de ayer fondeó en nuestro puerto un yate de recreo á vapor de nacionalidad inglesa, colocándose de popa en las inmediaciones de la cuesta llamada del general.

Hoy á las catorce ha entrado en nuestro puerto el hermoso yate á vapor de los Estados Unidos de América llamado «Margarita», quien al estar enfrente del otro yate antes citado, ha virado en redondo volviendo á emprender la marcha en dirección á la boca del puerto.

Por los telegramas de la crisis planteada por el gabinete que preside el beato general Azcárraga, los cuales venimos hace días publicando en estas columnas, habrán podido enterarse nuestros amables lectores que todas las combinaciones intentadas hasta ahora para la formación de un nuevo ministerio, han tenido el más completo fracaso. Sagasta y Silveira, que sepamos, todavía no habían recibido encargo para ello, pero Azcárraga y el exrepublicano Villaverde que lo habían obtenido, han declinado ambos el honor de presentarlo.

Nosotros creemos lo más fácil el nombramiento de nuevo gobierno, pues llamando al P. Montaña y á seis sacristanes más, que de seguro se encontrarían en la villa y corte que quisieran encargarse de la tarea de gobernarnos.

Y á fe que lo harían á las mil maravillas no haya quien lo ponga en duda.

La Gaceta publica una disposición de la Dirección de Obras Públicas disponiendo que el ingeniero segundo

del Cuerpo de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos don Manuel Massanet Beltrán pase á continuar sus servicios en esta Provincia.

El crucero de guerra inglés «Calliope» que el año pasado estuvo en este puerto se halla actualmente cruzando por la costa Oriente de España, debiendo en breve recalar en el puerto de Mahón para dar descanso á su tripulación.

Dicen de Londres que la escuadra inglesa de reserva mandada por el almirante Kreyer zarpará el sábado para visitar las costas de España.

Ha fallecido en Madrid el veterano periodista exdirector de «El Liberal», D. Mariano Araus.

«ELECTRA» EN BILBAO

Los despachos de Bilbao dicen que se teme una excitación en el público la noche del estreno de «Electra»

Los liberales esperan la obra con ansiedad.

Los reaccionarios, despechados, han destrozado los carteles que anuncian el espectáculo.

Dicen de Sevilla que las manifestaciones del ministro de Instrucción Pública sobre las Facultades libres han suscitado allí unánime protesta.

Los alumnos, molestados por algunos conceptos que ha vertido el ministro, le han hecho saber por telegramo que protestan contra alegaciones injuriosas para la Escuela de Medicina de Sevilla, y anuncian que pedirán una amplia información que pruebe la sabiduría de los catedráticos y buen comportamiento de los alumnos.

Igualmente han teleografiado al eminente Dr. D. Federico Rubio que

les apoye como fundador de la citada Escuela de Medicina.

Leemos en «La Publicidad» del 26 del pasado.

«Se ha dicho esta noche que tan pronto como se abran las Cortes se presentará una proposición de ley al Congreso por varios demócratas, según la que las hijas menores de edad que pretendan entrar en un convento contra la voluntad de sus padres quedarán desheredadas «ipso facto.»

¡Por ahí, por ahí! Apartada la tentación, apartado el peligro.

El día que no haya herencias con que arramblar, los jesuitas dejarán en paz á las familias.

Dicen de Palma que el miércoles último el señor Auditor devolvió al Capitán General del distrito con el decreto auditorial la sumaria instruida por el supuesto delito de sedición ocurrida en el cuartel del Carmen.

El negociado de Justicia ha pasado hoy al Juez instructor coronel Mir los autos.

Se guarda absoluta reserva sobre los términos y el alcance gubernativo de la terminación del sumario.

IGUALITO QUE EN ESPAÑA

En Oporto se ha ordenado instruir proceso contra los agentes de la autoridad que más provocaron los sucesos con las cargas al público en el asunto de la hija del consul del Brasil.

Se celebrará un gran «meeting» en Oporto pidiendo la expulsión de los jesuitas del reino de Portugal.

EL SR. PARAISO

Dicen de Zaragoza que no se sabe lo que ha ocurrido al señor Paraiso,

que hace más de una semana no da señales de existencia, cuando antes no dejaba pasar un día sin hablar de la Unión Nacional. Parece que el último desengaño lo ha sufrido por la conducta de Romero Robledo.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 4, 19'55.

El Sr. Villaverde al ver el ningún apoyo que se le prestaba por parte de las minorías monárquicas del parlamento ha ido á Palacio para manifestar á S. M. la Reina que habian fracasado todos sus trabajos para constituir un ministerio parlamentario y que en su virtud resignaba el encargo que se le habia hecho.

S. M. la Reina se ha reservado resolver la cuestión despues de maduro exámen.

Madrid 5, 1.

Ha causado gran impresión al público la noticia del fracaso de Villaverde por no haber podido formar ministerio.

En los círculos políticos se hacen grandes comentarios, pues no pueden preveer quien será el nuevo encargado de formar gabinete.

Hoy irá el general Azcárraga á despachar con la Regente como de costumbre.

Gran expectación política.

Madrid 5, 10'15.

Los últimos telegramas del Transvaal dicen que Dewet y Stein con 1.500 boers, pasaron el rio Orange á nado.

Dicen de Oporto que se ha ordenado á Colmon que suspenda el viaje.

Madrid 5, 11.

El presidente de la República del Transvaal ha teleografiado al general Botha ordenándole que capitule si Kitchener le garantiza que el gobierno británico concederá la independencia de las repúblicas de Transvaal y Orange.

En Gijón se han abierto las fábricas por haberse terminado la huelga.

En los centros políticos se cree con fundamento que ha sido descartado por S. M. la Reina el Sr. Silvela para la solución de la crisis.

Cotización Oficial

Madrid 4 Marzo á las 16.

Table with 2 columns: Item and Price. Items include 4% interior, Exterior, Amortizable 4 p%, Id. 5 por 100, Cubas 1886, 1890, Banco España, Tabacalera, París á la vista, and Lóndres id.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 5, 9'40.

«Isla Menorca» fondeado sin novedad las cinco y media.—Cabot.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 4

De Palma vapor yacht inglés «Calla Masa» de 313 tons., cap. M. D. Williams, con 16 trips., 8 pas. y equipo.

Buques despachados

Día 5

Para Alcudia laud «San Francisco» pat. Pedro J. Cerdá con 4 trips. y lastre.

Para Palma vapor correo «Nuevo Mahonés» cap. D. F. Cardona con 21 trips., pasaje, efectos y balija.

- 14 -

Clerodendron fragrans Willd. Vulg. Florindon.

Clivia miniata Regel.—J. Taltavull, Febrer. Clóver. V. Hedysarum.

Cneorum tricoccum L. Esp. Olivilla.—Arbusto espontáneo en Menorca, siempre verde, propio para borduras.

Coa del diable. V. Cereus.

Coa de rata. V. Cereus.

Cocculus laurifolius DC.—J. Taltavull.

Cocos australis Mart.—Santandria de Ciudadela.

C. flexuosa Mart.—Santandria.

Colchicum autumnale L.—Comun.

Coleus. Cultívanse las plantas de este género por sus hojas elegantemente matizadas y por ser propias para el adorno de habitaciones.

C. Blumei Benth.—Comun.

C. Verschaffeltii Lem.—Comun.

Colocasia antiquorum Schott. var. esculenta (C. esculenta Schott. Arum esculentum L.)—Produce un tubérculo farinoso, alimenticio; que tiene un uso considerable, especialmente en la Oceania.

C. odora Brong.

Colutea arborescens L.

Conoclinium ianthinum. V. Eupatorium.

Consolda. V. Sempervivum.

Convolvulus tricolor L. Vulg. Campanillas romanas.

Coral. V. Cotyledon, Crassula.

Coralina. V. Sutherlandia.

Cordyline brasiliensis Planch.—J. Oliver.

C. cannaefolia R. Br.—J. Oliver.

Cornus sanguinea L.—Santa Ponsa.

- 15 -

Coronilla valentina L. Vulg. Mentidas.

Corylus Avellana L. Vulg. Vellaner.—Raramente cultivado.

Corypha australis Brown V. Livistona.

Cost V. Chrysanthemum.

Cotyledon orbiculata L. Vulg. Coral.

C. secunda Baker. (Echeveria secunda Booth.)—J. Diego Monjo, Santamaria.

Crassula arborescens Willd. (C. Cotyledon Curt.) Vulg. Coral.

C. coccinea L. Vulg. Coral.

C. falcata Wendl. (Rochea falcata DC).

Creus de Malta. V. Lychnis.

Crinum americanum L.—J. Brisolara.

C. longifolium Herb.—J. Brisolara.

Crocus sativus L. Vulg. Safrá.

Cupressus.—Los cipreses alcanzan gran desarrollo en terrenos calcáreos, profundos, algo secos, y rechazan los suelos arcillosos ó muy húmedos.

C. fastigiata DC.—J. Diego Monjo.

C. funebris Ehdl.—Santa Ponsa.

Cura-calls. V. Mesembryanthemum.

Curnetis. V. Momordica.

Cycas comorensis. J. Mauricio Hernandez.

C. revoluta Thunb.—J. Taltavull, Oliver, etc.

Cyperus alternifolius L.—J. Taltavull.

D.

Dahlia imperialis Desf. Vulg. Dalia imperial.

SECCION OFICIAL

Don Guillermo Pons Alzina, Alcalde Presidente del Muy Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: que el día 8 del corriente á las nueve, se reunirá el Ayuntamiento en sesión pública en la Sala Capitular, al objeto de practicar la medición y reconocimientos correspondientes de los mozos que en los dos años anteriores de 1898 y 99 fueron temporalmente excluidos del servicio militar activo...

Lo que se hace público para que llegue á noticia de dichos mozos y de los demás interesados en el acto y para que unos y otros se sirvan concurrir bajo apercibimiento de paralles en otro caso, el perjuicio á que hubiere lugar. Mahón 2 Marzo de 1901.—Guillermo Pons.

Alcaldía de Mahón

Desde el día de hoy hasta nueva orden todos los escombros procedentes de las obras que se efectuen en esta Ciudad, se depositarán precisamente en el camino de Curña de dall á inmediaciones de la casa de Gabriel de la Viuda; colocándolos de modo que no interrumpan el tránsito de carruajes.

Lo que se anuncia para conocimiento del público, quedando los contraventores conminados con la multa de 5 pesetas.

Mahón 4 Marzo 1901.—Guillermo Pons.

Marquetería y Calados

Antonio Miranda, Sucesor de A. Ciriquián y J. Solar

Arte de hacer en breves instantes y sin ningún aprendizaje preciosos objetos calados en madera y metal.

Grandes Depósitos

Máquinas, Sierras, Dibujos, Maderas, Adornos y todo lo que se relaciona á dicho arte

Catálogo ilustrado de Marquetería 0'30 pts.

Fábrica de Muebles Rústicos y de Bambú

Plaza de Santa Ana n.º 4.—Barcelona

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangri-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos; recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que les cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis", en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, hlojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., desben nsar el "Elixir dentífico Saint-Servant" del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fabregues, imp.

- D. variabilis Desf. Vulg. Dalia.
Dasyliion gracile Zucc.—J. Taltavull.
D. longifolium Zucc.—J. Taltavull.
Datura arborea L. (Brugmansia candida Pers).
D. fastuosa L. Vulg. Trompetilla.
D. Metel L.
D. sanguinea R. el P.—Santa Ponsa.
D. suaveolens Humb. et Boup. (Brugmansia suaveolens Don.)—Comun.
Daurada. V. Polypodium.
Delphinium Ajacis L. Vulg. Esperó de cavallé.
Desmay. V. Salix.
Deutzia gracilis Sieb. et Zuce.
Dianthus barbatus L. Vulg. Minutisa, Buque.
D. Caryophyllus L. Vulg. Claveller, Clavelliner.
D. chinensis L. Vulg. Clavellina de las Indias.
D. plumarius L.—Comun.
Dicentra spectabilis DC.—J. Porenzo Pons.
Diegos de dia. V. Petunia.
Diegos de nit. V. Mirabilis.
Diervilla grandiflora Sieb. et Zuce.—En Barcelona se llama vulgarmente Virgila —J. Massa.
Diospyros. Llamado vulgarmente en francés plaquemint, y en Menorca plaquemino ó platamino. Este género comprende nada menos que unas 150 especies, muchas de las cuales son cultivadas como de adorno por la elegancia de su follaje, y algunas por sus frutos comestibles, especialmente el D. Kaki. La madera de estos árboles es muy dura, en general de un negro hermoso, y es conocida por madera de ébano. El verdadero ébano procede del D. Ebenum y del D. Ebenaster que crecen en las Indias.
D. costata.—Binisaida.

- Chamaerops humilis L. Vulg. Gorbayó.—Espontánea en Menorca.
Chayote. V. Sechium.
Cheiranthus Cheiri L. Vulg. Violet greg.—Planta naturalizada en los alrededores de Mahón.
Chlorophyton comosum Baker Vulg. Voladora.
Chrysanthemum Balsamita L. (Pyrethrum Balsamita Willd.) Vulg. Cost.
C. coronarium L. Vulg. Bulita.—Planta espontánea en Menorca.
C. grandiflorum Willd. Vulg. Fló de se jove.
C. indicum L. Vulg. Fló de se jove, como la anterior.
C. Parthemium Pers. (Pyrethrum Parthemium L.) Vulg. Camamilla.
Cineraria cruenta L' Her. (Senecio cruentus DC.)
C. maritima L. (Senecio Cineraria, DC.)
Cipell. V. Erica.
Cipré. V. Cupressus.
Cireretas del Bon Pastor V. Buscus.
Citrus Aurantium L. Vulg. Ironjer.
C. Bergamia Riss. Vulg. Bergamota.
C. decumana Riss. Vulg. Aranjera.
C. Limonum Riss. Vulg. Llimanera.
C. medica Riss. Vulg. Rersiquer.
Clarkia elegans Dongl. Vulg. Elegants.
C. pulchella Pursh.
Clavell de paper. V. Zinnia.
Claveller, Clavellina, Clavelliner. V. Dianthus.
Clavellina d' aire. V. Tillandsia.
Clavells de moro V. Tagetes.
Clematis Flammula L. Vulg. Vidriella.—Espontánea en Menorca en los arsenales marítimos.